

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, tres pesetas.—Trimestre vencido, tres ptas. veininticinco céntimos. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados á UNA PESETA línea. Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCION Y ADMINISTRACION Calle de Sagasta, núm. 28, bajos

Teléfono, núm. 7

«LA RIOJA» no se publica los fines. No se devuelven los originales aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.

Se considera que continúa suscripto el período todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos

PEREDA
Oculista
Muro de la Penitencia, 18.
Consulta diaria y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4. Gratis á los pobres.

LA PRODUCCION

Dos discursos

En el acto de visitar el rey la Lonja de Barcelona se leyó un mensaje y se contestó con un discurso que por su importancia publicamos á continuación:

El mensaje

Esta es que os halláis en la casa solariega del comercio barcelonés, levantada en el siglo XIV por los honrados mercaderes de Barcelona, en virtud de privilegios que les otorgaron monarcas aragoneses, antecesores nuestros en el Trono, y reedificada por la Real Junta del Comercio á fines del siglo XVIII, exceptuando este salón, que se conservó por su solidez y magnificencia.

Estos ennegrecidos muros han oído durante siglos las palpitaciones febriles de la contratación, los murmullos, que á veces toman las proporciones de clamores, de veinte generaciones de comerciantes. Este lugar es como el corazón de la ciudad productora, que recoge é impulsa con cierto movimiento rítmico todas las manifestaciones de la actividad económica.

Aquí se reunían nuestros ascendientes para celebrar solemnes fiestas religiosas y profanas; aquí agasajaron á reyes y emperadores, á príncipes; aquí, todos los años cuando la naturaleza sonreía, rodeados de flores estas columnas, lánzase de banderas este espacio, invadido este salón la muchedumbre, para rendir en la materna lengua fervorosa oración á la patria.

Y en esta recinto, poblo de recuerdos, para nosotros tres veces augustos, donde nuestros padres y abuelos prescribieron honores á los de V. M., aquí nos hemos reunido esta noche, en torno á nuestro, los hombres dedicados á los diversos ramos de la producción y á los diversos ramos de la actividad económica, para saludar á vos, deciros, con aquel respetuoso y con aquella entera entrega de lenguaje que usa con siempre nuestras clases á dirigir se á sus soberanos, cuáles son, en síntesis, nuestras principales aspiraciones respecto á la política económica del reino.

No hemos echado en olvido al deciros á hablar, que los deberes constitucionales imponen á vos, como á los impulsores de nuestra actividad económica y que toda nuestra actividad económica y la de nuestros Gobiernos responsables no son suficientes para remover los obstáculos y vencer las ciegas resistencias que se oponen á reformas tan necesarias como, vanamente, por nosotros con insistencia demandadas. No es este el momento de las quejas ni de las peticiones concretas. Deseamos que os llevéis en toda su pureza, sin mezcla de preocupaciones, hondas, la impresión de esa no interrumpida serie de ovaciones con que ha sido señalado vuestro paso por todas las comarcas, ciudades y villas de Cataluña.

Pero hay algo que os afecta á vos directamente, que no es petición ni queja, sino un deseo ardiente, que lo mismo late en vuestro corazón que en el nuestro, y de eso, queremos hablaros un instante, con la seguridad de que os hallará vuestros sentimientos.

Lamentables errores que leman tres siglos de la historia de España, han hecho que fuera despreciado en la Monarquía, salvo una porción de ella, y no precisamente la más rica, en dones de la naturaleza, el trabajo á que nosotros nos dedicamos con el noble orgullo de ser por lo menos tan útiles á la patria como aquellos que la defendían con la espada ó la dirigían con las luces de la inteligencia.

De este concepto del trabajo se han derivado enormes daños, entre ellos el de que vuestro reino se halla hoy económicamente en relación de inferioridad respecto á la mayor parte de los de Europa.

En todos los tiempos, Señor, la riqueza de las naciones ha, constituido la base primordial de su poderío; más esto nunca pudo decirse con mayor razón que en los actuales. Sin las industrias extractivas, agrícolas y manufactureras, sin un comercio poderoso, sin el trabajo así como, tenaz, intenso, sabiamente organizado y extendido por todas las regiones, no son posibles fuertes escuadras y numerosas flotillas para la defensa de los Estados. El menosprecio de las que fueron llamadas profesiones serviles no sabe hoy sino en pueblos de cultura atrasada.

En los que marchan á la vanguardia de la civilización contemporánea, los soberanos, los gobernantes, los nobles, óman especialísimo interés en todo cuanto á la producción se refiere, y ellos mismos en productores se convierten para dar otros ejemplos y enseñanzas á los que dedican su vida al trabajo fatigoso y ocioso.

En regiones de vuestro Reino, que antes fueron inactivas, existen ya importantes corrientes á favor de ideas salvadoras, y hasta en los palacios de la representación nacional se presta de vez en cuando alguna atención á las cuestiones económicas, y hay como explosiones de sentimiento por el olvido en que generalmente son tenidas.

Pero esto no basta, Señor; es preciso que en las elevadas esferas gubernamentales se respire una atmósfera saturada de esos principios; que hoy infortunada por la política de las naciones más poderosas; es absolutamente indispensable que la acción de los Gobiernos se encamine á crear la riqueza que nos falta, para defender nuestra independencia y para salvarnos de la denigración y subordinación económica en que hoy nos vemos sumergidos.

Vos podéis hacer personalmente mucho para lograr estos éxitos. Os hallamos en un momento crítico en que el

se dirigen todas las miradas. Los ejemplos que deis han de ser por muchos imitados. El ambiente que se respire en vuestro alcázar ha de influir en la vida de cuantos os rodean, y á estos á su vez, por hallarse también, en altos, son objeto de imitación. Sois el Jefe Supremo de los ejércitos de mar y tierra, dedicáis prácticamente gran parte de vuestros afanes al fomento de la agricultura. Honrad y proteged también el comercio y todos los ramos de la producción. Pensad, Señor, que no son más dignos de apreciación los esfuerzos capitales que de apaceros grandes batallas, que los modestos menestres, labriegos y mercaderes, que con su trabajo paciente y rudo sostienen los reinos; que sin el yunque no existiría la espada, y sin el arado el cetro fuera símbolo de un poder efímero.

Abrid, pues, Señor, de par en par los balcones de vuestro palacio al aire algo desabrido, pero vigorizante; que sopla en todos los ámbitos de la ciudad industrial, y ventid frecuentemente á llenar de él vuestros pulmones, no en viajes rápidos, sino en estancias prolongadas que os permitan conocer prácticamente cuán necesarias son las reformas que quisierais, hábilmente pedimos; cuántas ventajas reportaría la supresión de trabas y cadenas que dificultan el cambio de los productos y el desenvolvimiento del trabajo; cuán digno de protección es éste en todas sus fases; cuán calamitosa ha sido, esta región, cuán patriótica y redentora son sus aspiraciones; cuán naturales sus quejas incansables por el abandono en que se la ha tenido hasta en lo que concierne á los recursos de buen gobierno, una de las causas de que, setarios, violentos han y una convicción de esta ciudad en lugar Predilecto de sus crimenes execrables. Imaginad, Señor, lo que sería España, si, como ha dicho vuestro primer ministro, que no en vano lleva en sus venas la sangre de los más ilustres Catalanes, ¡qué actividad en todo el reino! ¡qué concepto más distinto de la vida política y económica en la Corte, y en el Parlamento, y en las mismas clases burocráticas! ¡qué cuadrillas, qué ejércitos tan poderosos podríais mandar! ¡cuántos negocios mercaderes cobijados bajo el pabellón español cruzarían los mares! ¡qué consideración mereceríamos á los extranjeros! ¡cuánto mayor fuera el bienestar de todas las clases sociales!

¡Como gritaríamos entonces, Señor, no con más catóico entusiasmo que ahora, pero sí con la fuerza que daría á la voz la confianza en los grandes destinos de España. ¡Viva el rey!

Discurso de Maura

Perdonad si me he permitido rogar al monarca que me autorizase para dirigiros la palabra. Es fuerza que así sea, porque á consecuencia de la fatiga de los viajes de hoy, el rey no puede contestaros. Al Gobierno cumple, pues, recoger las frases de vuestro presidente y responder al mensaje.

Recordaba el señor Monegal la antigüedad é historia de este salón donde tantos actos grandiosos se han realizado. Le faltó añadir que cuando se construyó este salón, Barcelona era ya una de las ciudades de más lustre abulengo comercial; de modo que no sólo por la vetustez de estos muros de venerable historia, puede empezarse para hablar de la grandeza de Barcelona.

Se juntan, sin embargo, aquí mil episodios que nos hablan de la prosperidad, de la riqueza, de la superioridad de este pueblo laborioso. Decía vuestro presidente que no tuvimos en poco la porfía, la lucha, el anhelo de los que lograron abrir brecha en el combate de la vida económica, erizada de dificultades.

Ahora más que nunca hay que tener en cuenta esas palabras. Ni en el corazón del rey ni en la conciencia del Gobierno —y baste que yo lo diga— ha menester ser encarecimiento.

No es posible, que lo desconozcan, porque está ya profundamente arraigado en toda su integridad, en todas las sociedades modernas.

No es posible, que lo desconozcan, porque ni aun los bienes heredados dan derecho á no estar obligados sus poseedores á dar altos ejemplos de amor al trabajo. El trabajo no necesita redimirse, necesita abrirse un camino únicamente. Pero habéis de permitir que formule una queja, una queja que, por el tono en que quiero hacerla, me la perdonaréis.

Os lamentáis de falta de protección del Gobierno. ¿Por qué es el Gobierno? ¿Representa acaso cosa alguna? ¿Por qué no sois vosotros Gobierno, cuando todos podéis serlo, como puede serlo todo cuanto vive y progresa juntamente?

Yo he dicho muchas veces. Para formar parte en la mesa nada está fuera de los políticos de profesión, no me separaría de mi hogar, no sacrificaría mis más caras afecciones. Sin desinterés, sin lucha constante con las mezquindades, no habría salvación ni vitalidad.

Vosotros sois una fuerza poderosa. Yo veo en vosotros un propósito perseverante, enérgico, profanito, y por que lo veo estoy seguro de que no encontraréis que os ayasalen los ínfimos y los pobres.

Tomad parte en la lucha; el soplo de la opinión, barrera todo lo está, todo lo malo, todo lo inútil; solo falta que habile la opinión; indignos son los que la contradicen. Desechad el egoísmo, intervedid en la cosa pública, luchad; allí me ofrecéis á vosotros, y cuando no yo, los que me sucedan y luego los que rodean á éstos, y si acaso no campearán su deber y abandonarán su puesto, perderán su autoridad moral y sin autoridad moral no se gobiernan los pueblos.

Cuando el jurado de la opinión dice su sentencia, al ver que por falta de insistencia ó de entusiasmo no se allanan los obstáculos, no prevalecerá la ignorancia.

Yo que he oído las aspiraciones de Cataluña en este viaje regio; yo que comprendo la tenacidad del carácter catalán; yo que veo todo esto, creo que vuestros deseos, reclamaciones y protestas son fuerza y son vida.

Con la opinión se sabe donde se va. Vayamos juntos, puesto que somos hijos de una misma madre, vayamos juntos en concordia, indispensable para conseguir el emancipamiento de España como bendición á nuestros esfuerzos.

A LA DIPUTACION

El carretero

Al poner hoy la pluma en el papel, es para rendir un tributo de gracias á la excelentísima Diputación provincial, por la favorable disposición que me mostrasteis con respecto á la completa conclusión y pago de mi famosa carretera de Nájera y Cenicero; y para excitara y animarla y estimulara una vez más á que adopte ya los oportunos acuerdos para su feliz terminación.

Tres años largos llevamos de *carretera periódica* acerca de la mencionada carretera, más celebre ya que la histórica vía romana de Antonino Pror, y en verdad que no han sido infructuosos nuestros trabajos.

Primeramente conseguimos el reconocimiento á favor de los dueños expropiados, del derecho á percibir en su día la completa indemnización de las contribuciones que todavía están pagando por los terrenos ocupados; y á recibir también á su tiempo un interés anual de un 4 por 100 por los réditos que deben abonarseles desde el día en que cedieron sus fincas; hasta el día en que cesase el pago del impuesto.

Después logramos el presupuesto, la habilitación de las obras; para la habilitación del puente de Urdulua, la merced á la cual ha tomado en dos años tan importante desarrollo comercial la circulación incansable por ese camino.

Luego alcanzamos la consignación en el presupuesto actual de un capítulo de 10.500 pesetas para la urbanización definitiva de las dos calles de Urdulua por que la carretera atraviesa, cuyos estudios se hallan ya también concluidos y aprobados.

Y ultimamente se nos ha concedido el envío del señor ingeniero jefe con su ayudante, para medir y delimitar los terrenos expropiados en las jurisdicciones de Nájera y de Urdulua, operación que se llevó á cabo días pasados.

Debemos, pues, sincero agradecimiento á la excelentísima Diputación, por haber atendido, al fin, y aunque sea en graduales y pequeñas dosis, nuestros reiterados ruegos.

Pero ahora deseamos que no se detenga en su benévola disposición y que corone sus favores en este año de 1904, que es el último de vida legal para la Diputación constituida por los actuales diputados.

Rogamos y suplicamos á Su Excelencia con el mayor encarecimiento, que en el instante en que el señor ingeniero tenga tiempo disponible, vuelva segunda vez con su ayudante para medir y delimitar los terrenos de la jurisdicción de Cenicero; que no deben ser menos atendidos aquellos vecinos que nosotros y estaban esperando dicha operación los días pasados y se han llevado un solemnísimo fiasco.

Después, rogamos y suplicamos con todas las instancias que puedan caer dentro del más ardiente de los anhelos, que en estas reuniones de los actuales señores se acuerde ya la subasta del arriendo del paso de las calles de Urdulua, puesto que los estudios están concluidos y aprobados y hay capitulado para ello en el actual presupuesto.

Para que se formen los señores diputados idea cabal del estado deplorable en que se halla nuestro país, profundas huellas y tremendos baches de aquellas calles en el presente invierno, básteles saber que la Empresa de coches-correo de hoy hace tres meses en el interior de las diligencias un «Aviso al público» rogando á los viajeros que se bajen de los vehículos al cruzar el pueblo, para evitar desgracias en caso de un siniestro.

De modo que nuestra petición de hoy no es manía, obedece ya únicamente á la más extrema necesidad y no lleva otro propósito que evitar un cataclismo.

Esperamos que la Diputación estimará y atenderá este urgente ruego.

C. Garrán.

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Una sorpresa

Bajo la presidencia del alcalde don Emilio Octavio de Toledo, celebró este Ayuntamiento sesión supletoria ayer, á las nueve de la noche. Con anterioridad á su comienzo, puílmos observar, con gran sorpresa, que la mesa destinada á los representantes de la prensa de la capital no se hallaba en el lugar en que de ordinario toman éstos sus notas.

Al principio supusimos que esto podía obedecer únicamente á un olvido involuntario, pero hechas las correspondientes averiguaciones, bien pronto pudimos convencernos que la supresión de dicha mesa es un hecho que lo sucesivo, ordenado por el Ayuntamiento ó acaso por su presidente.

La extrañeza que está insperada medida causó, fué grande, y cuantos de ellos tienen conocimiento forman diversos comentarios, ateniéndose páralo á lo que la misma Corporación brindase hace muy poco tiempo á dar

facilidades á los correspondales de periódicos para que pudieran con comodidad llenar su cometido. Esta notable diferencia, acaso obedeciera á causa justa y fundada, puesto que no es de suponer que tan respetable Corporación tome caprichosamente y en tan corto plazo acuerdos tan marcadamente contrarios.

De nuestras investigaciones respecto á este particular, hemos adquirido el convencimiento de que la Corporación no trata de ocultar sus acuerdos al público, antes por el contrario, el alcalde presidente muestra marcada deferencia y atención hacia la prensa, manifestando repetidas veces al correspondiente de LA RIOJA grandes deseos de facilitar cuantos acuerdos y datos sean necesarios para la debida publicación en asuntos que tengan relación con la Corporación que preside; si bien se ha resistido á manifestar la causa y origen de la supresión de la mesa destinada á la prensa.

No dejamos de reconocer estos ofrecimientos en cuanto valen; sin embargo, consideramos que dicha supresión no permite á los correspondientes en el acto llenar con facilidad su difícil misión: al objeto que los vecinos de esta ciudad puedan conocer los acuerdos del Ayuntamiento y juzgar de ellos; pues siempre tendríamos que enterar que, aunque sean facilitados todos éstos con posterioridad, puede incurrir involuntariamente en omisiones importantes para el público: esto no dejará tampoco de tener en cuenta que dicha orden tendría algún fundamento si los periódicos que se ocupan de asuntos de este Ayuntamiento hubieran dado noticias inexactas ó hubiesen, respecto á sus acuerdos, formado juicios apasionados y contrarios al espíritu de las cuestiones debatidas.

Por lo tanto, y á fin de evitar torcidas interpretaciones, nos proponemos asistir á todas las sesiones como simples espectadores, para más tarde poder confrontar nuestros informes con los datos que nos faciliten, y publicar todo aquello que sea de interés general para nuestros lectores, á quienes tendremos al corriente de cuanto pueda acaecerles.

Esto lo haremos con sumo gusto, porque no estamos dispuestos á variar la línea de conducta seguida hasta hoy en nuestras informaciones, en las que procuramos siempre imprimir la nota más sincera, como jamás hemos obedecido á un criterio que nos domina la más recta y absoluta imparcialidad. Nosotros que nos hallamos inmensamente distanciados de toda tendencia determinada, observaremos atentamente cuanto tenga íntima relación con los acuerdos del Ayuntamiento, y muy en particular aquellos que estén ligados con la buena administración, que es lo que más directamente interesa á este vecindario en general.

Creemos de interés para dicha Corporación que todos sus actos no solamente sean públicos, sino discutidos ó comentados por sus administrados, y por ello esperamos vuelva sobre su acuerdo, y en vez de poner trabas, de facilidades para que la opinión general no pueda formar juicios erróneos sobre la buena administración local.

Partido de pelota

En la refaña que de los partidos de pelota jugados en este frontón aparece en LA RIOJA correspondiente al martes, hacíamos constar que el simpático pelotari logroñés Faustino Larios (a) Bana, saldría para la capital á la una de la madrugada del lunes; éste era su deseo; pero, sin duda, á altas horas de la noche, y deseando complacer á sus amigos, se quedó para jugar este día; y efectivamente, á las tres de la tarde de ayer dió principio un partido á 40 tantos en el que jugó Larios contra Gregorio Calvo, Gregorio Sánchez y Roque Moreno, los mismos contrarios á quienes había ganado el día anterior.

Es posible que muchos de nuestros lectores conozcan á estos últimos y hasta sepan sus buenas condiciones de jugadores, en cuyo caso deducirán á buen seguro cuanto puede valer jugando el Faustino Larios, que con cierta facilidad gana á sus tres contrarios, que juegan con mucha maestría y seriedad. Al terminar el partido, que lo ganó Larios, quedaron aquellos en 32 tantos.

Seguientemente dieron principio á otro, también á 40 tantos, en el que se jugó con verdadero coraje por parte de todos y á los contrarios del Bana, que estuvieron colosales; sin duda por ser la despedida apretaron las clavijas de lo lindo, pero no pudieron conseguir el objeto que se proponían: verdad es que á Larios lo tenían continuamente metido en grandes apuros, pero su agilidad y resistencia le llevaba inmediatamente á todas partes. Hubo muchos tantos verdaderamente reñidos. En el 28 pasieron sus contrarios tal empuje, que el muchacho, ya faltarle de fuerzas, se dejó caer en la cancha.

El público, que entra gratis, aplaudió mucho y hace grandes elogios del muchacho logroñés: éste terminó el partido, quedando los contrarios en 36 tantos.

No cabe dudar que Faustino Larios competirá jugando con los mejores jugadores á mano, y hemos de aconsejarle no admita nunca partidos de esta naturaleza, que más que otra cosa son partidos de resistencia: basta uno de 40 tantos.

Viajeros

Después de permanecer algunos días en Barcelona, á donde fué con motivo de efectuar compras para la temporada de verano, regresó á ésta el activo comerciante de tejidos don Vicente Muro.

Después de terminar en la misma capital algunos asuntos, regresó también don Julián Vicente. De Zaragoza, á donde pasó con motivo de estar unos días al lado de su distinguida familia, llegó á ésta don Angel López.

Con objeto de estudiar asuntos relacionados con una nueva é importante industria que dentro de corto plazo se ha de establecer en esta ciudad, salió en el correo de la tarde para Barcelona en don Amalio Diez.

Para Logroño, donde se halla enfermo de consideración un sobrino, hijo del distinguido teniente coronel de ingenieros don Antonio Ortiz, salió don Clemente Echagüe, el 19 de abril.

ANTE EL JURADO

EL CRIMEN DE LODOSA

CONDENADO A MUERTE

(POR CORREO)

Nuestros lectores conocen ya este horrible crimen, cometido hace cerca de año y medio.

Precisamente cuando todos creían que se trataba de un accidente que había costado la vida á don Nicasio Tamara, publicó LA RIOJA una información demostrando que se trataba de un crimen.

Los hechos

Terminado el sumario y demás trámites que exige la ley, se ha visto esta causa ante el jurado de la Audiencia de Pamplona, sostenido fiscal y defensor los criterios siguientes: El ministro fiscal refiere los hechos á contar del 5 de diciembre de 1902 en que regresó de Duñasa á domicilio de Cervera de Duñasa, villa de la provincia de Valencia, el interfecto Nicasio Tamara, después de su viaje relacionado con el tráfico del vino á cuya industria se dedica.

En la noche del citado día dispuso un viaje á Rincón de Soto y después de haberse provisto de 3.500 pesetas en billetes del Banco de España y 125 en plata, además de otros efectos de uso personal, salió á las cuatro de la mañana del día 6 con dirección á Bilbao para ir á Rincón de Soto, mas habiendo tomado en su viaje á Duñasa algunas notas de bodegas de Sartaguda y Lodosa, sin que conste el motivo ni el momento en que mudó su itinerario, es lo cierto que en Miranda de Ebro sacó un billete de tercera clase para Lodosa.

Hacia este pueblo se dirigía ya de regreso en el mismo tren, Felipe Ruba, procesado en esta causa, quien venía de Bilbao de vender unas cajas de latas de conservas, siendo los dos únicos viajeros que se apearon en Lodosa á la llegada del tren, á las 11:40 de la noche, dirigiéndose ambos por la senda y camino viejo de Lodosa.

Como hacía tiempo que el procesado venía atravesando una situación económica angustiosa puesto que debía la renta de la casa y de una tierra, la luz y 222 pesetas á uno de Logroño, que además no había podido adquirir dinero ni para adelantado por su tráfico, excitado por la codicia, dió muerte á su acompañante Tamara, ignorándose los accidentes ó circunstancias de este trágico suceso. Y una vez muerto é expirante, le sustrajo las 3.500 pesetas en billetes del Banco, y el reloj de bolsillo, arrojando después el cuerpo de su víctima al Ebro, siendo encontrado el cadáver en la mañana del siguiente día, 7 de diciembre, por unos pescadores.

Aquella misma mañana y días sucesivos hasta el 12, en que fué detenido el procesado, hizo pagos de relativa importancia para él, se comprometió en operaciones muy superiores á su ostensible penuria, y hasta se le ocuparon cantidades de billetes de Banco.

Califica los hechos como constitutivos de un delito de robo y homicidio, considerando autor de él al procesado Felipe Ruba y Bergua (a) Pepin.

La defensa del procesado discrepa en absoluto de la anterior narración, pues dice que con motivo de la fabricación y venta de conservas á que se dedicaba Felipe Ruba salió de Lodosa con dirección á Bilbao en la madrugada del día 6 de diciembre, regresando por la noche y como no pudiera dirigirse á Sartaguda por no hallarse dispuesta una barca que cerca de este pueblo existe para atravesar el Ebro, se dirigió á su casa-fábrica y no pudiendo entrar, se fué á la posada de Facundo Mangaño con objeto de pasar allí la noche, lo cual lo realizó á su llegada á la estación de Lodosa, no saliendo de allí hasta el día siguiente, que se dedicó á sus ocupaciones, sin haber visto al interfecto Nicasio Tamara.

Indica ser cierto que el procesado hizo algunos pagos los días siguientes al suceso de autos, pero dice que estos pagos fueron realizados con dinero de la legítima pertenencia del procesado. Afirma, por último, ser cierto que se encontró muerto é ahogado en el Ebro al citado Tamara, ignorándose quién sea el autor de su muerte, y niega se hallé justificado lo fuera sustraído dinero al interfecto, pues le fueron entregados en la ropa 101 pesetas y un billete de 100 pesetas en una cartera. Por lo tanto, niega que Felipe Ruba sea culpable de ningún delito.

La prueba

No vamos á detenernos en relatar las declaraciones de los testigos, porque son muy largas, é individualmente dijéramos poco.

No hubo testigos presenciales del crimen; la prueba es indirecta, pero muy robusta: los testigos demuestran que Pepin se veía apurado de dinero, y sin embargo, á raíz del crimen pagó sus deudas, algunas importantes, y aun le quedaron bastantes billetes, que le ocupó la Guardia civil. Se demostró también que en Lodosa había bajado del tren con el interfecto, pero ocultándose y como querían demostrar que ni lo conocía.

Esto y las grandes contradicciones que se incurrió y que se pusieron de

manifiesto en los caréos celebrados con muchos testigos, fué lo más saliente de la sesión del primer día, en que se verificó la prueba testifical.

También es importante la declaración de los peritos médicos, cuyo extracto es como sigue: Practicaron la autopsia al día siguiente del crimen, por la tarde. No presentaba el cadáver grandes síntomas de descomposición.

El cadáver tenía una herida en la región occipital con bordes retraídos, y coágulos sanguíneos.

Habia otras varias heridas. En la región parietal izquierda.—Dos en la occipital, una de ellas estreñada, las dos de diez centímetros.

Pudieron ser causadas por diferentes instrumentos, y si presentan diversos caracteres, es porque fueron causadas viviendo el muerto. Las que tienen bordes retraídos parecen ser causadas viviendo el muerto; pero las que no presentan esos caracteres, después de muerto. ¿Cuánto tiempo pudo estar en las aguas? pregunta el defensor. —Doce ó catorce horas.

¿Pudo también estar menos tiempo? —Pudo estar sólo nueve horas. —Pudieron ser uno ó más los agresores. —No puede determinarse, pero pudo ser hecha por una sola persona y por varias. —Pueden decir la forma en que fué lanzado al río? No. —Puede flotar el cadáver á las dos horas? Sí.

¿Pueden determinar la distancia que puede recorrer un cadáver impulsado por las aguas en un río como el Ebro? —Esto depende del sitio y del caudal de aguas.

Hace alguna pregunta sobre cierto síntoma de suicidio y lo afirman. No es signo añaden los testigos, de suicidio, el tener arena en las niñas.

La herida de dos centímetros en la mejilla derecha no presenta caracteres de ser hecha en vida; por lo tanto, puede causarse arrojando el cuerpo.

No pudo hacerse el interfecto las heridas del occipital, pero sí la de la mejilla. En la cavidad torácica descubrieron el color azurrado y agua en el pulmón, de cuyas circunstancias se deduce que por lo menos pudo ser arrojado en momento inminente de muerte, como en un estado de congestión.

En el vientre notaron grasa y verdura.

Esos alimentos pudieron haber entrado unas seis horas antes. ¿Es cierto que las carnes tardan en digerirse cuatro horas más que otras? —Sí. —Recurdan si observaron síntomas alcohólicos en el estómago? —No. —Pueden determinar si el interfecto tomaba alguna bebida? No pudo notarse.

¿Qué tiempo pudo tardarse en causar las heridas? —Una, dos, ó media hora, según la prisal del criminal. —Constan que es fácilmente llevar el cadáver y también fácilmente arrojario al agua.

¿Juzgan ustedes posible que el interfecto estuviera sentado cuando se le infirieron las heridas? Puede ser.

Niegan estuvieran agarrados agresor y agredido. Las heridas fueron causadas con instrumento contundente, pero hay varios de éstos que no pueden precisarse.

La autopsia la practicaron en el depósito y desgarraron las ropas. El instrumento pudo ser piedra, pero tenía que ser angulosa, ó un martillo largo. La posición en que quedó el interfecto al caer al suelo, da á suponer que las heridas fueron inferidas por detrás, menos la de la mejilla.

Al presidente.—A sus preguntas constatan que cinco eran las heridas; ninguna mortal de necesidad; que produjeron la conmoción cerebral que pudo determinar la muerte; pudo haber alguna inspiración en el agua, pero también pudo estar casi agonizando cuando fué arrojado al agua; no pueden decir en qué lugar fué bñrido el interfecto, aunque no debi, ser muy lejano del río; no encontraron huella alguna.

Fiscal.—Las heridas de la región occipital, ¿cómo fueron causadas, racionalmente hablando? —El agresor debía estar detrás del agredido y en situación un poco más elevada que éste, á no ser que aquel fuera más alto.

Puede ser que fueran causadas por piedra. Podía el interfecto ser curado si no hubiera sido arrojado al agua, porque las heridas no eran mortales de necesidad.

Terminada la prueba, modifica conclusiones el ministerio fiscal y se suspende la sesión hasta mañana miércoles.

(POR TELEGRAFO)

Pamplona 21.—40 n.

Los informes

Hace pocos momentos que ha terminado en la Audiencia el juicio por jurados de la causa de Lodosa.

La Sala estaba completamente llena de público y también había muchedumbre en los alrededores. El ministerio fiscal ha hecho un informe muy serio y convincente, examinando con todo detalle la prueba para demostrar que fué Felipe Ruba Bergua quien mató á Nicasio Tamara con objeto de robarle, como al fin efectuó.

Fundándose en el dictamen de autopsia, prueba que hubo ahogada, y las heridas recibidas por el interfecto, lo que demuestra que Pepin aprovechó algún descuido de su hermano y arrojando el cuerpo al Ebro, cuando aún no había 7 ani

NOVELAS MODERNAS

(150 A 200 PAGINAS)

A REAL

(Mitad de su precio)

MAMERTO DEL RIO, PORTA LILLOS, 14

Regal z Pectoral L. B

ALQUITRAN

Ruiz GIRIJANO DENTISTA

Telegramas

Desde Bilbao 20-6 t.

El temporal

Hoy hace en Bilbao un día de riguroso invierno.

Los peregrinos

En la iglesia de Begoña se ha celebrado esta mañana una solemne función religiosa en acción de gracias por haber regresado a Bilbao sin novedad los peregrinos que fueron a visitar los Santos Lugares.

Desgracias

En un horno de cal de Basurto se ha producido quemaduras de gran importancia un joven de 18 años llamado Atanasio Carrasco.

Desde Madrid 20-5 t.

Lotería

En el sorteo de hoy han salido premiados los siguientes números: 9.807 a Madrid.

El viaje del rey

Don Alfonso ha entrado en Madrid a las diez cuarenta de la mañana procedente de Ciudadela.

El aviso «Girald» entró en el puerto a las nueve.

Se acercan los desembarcadores de bordo de una galea tripulada por jóvenes de la buena sociedad de almirante Makaroff.

El recibimiento dispensado a don Alfonso fue entusiasta.

Dicen los responsables que no se puede dar una idea del entusiasmo que ha despertado el rey en este puerto.

Esperaban al rey en el desembarcadero el alcalde, las autoridades y Comisiones.

Desde el desembarcadero se dirigió la comitiva a la iglesia, siendo aclamado don Alfonso por el público que cubría la carrera.

Desde los balcones de las casas vistosamente engalanadas con tapices, arrojaban las señoras al paso del rey palomas y flores.

En el pátio de la iglesia esperaba la llegada de don Alfonso el obispo y alto clero.

El rey entró en el templo bajo paños, cuyas varas eran llevadas por los alcaldes de las importantes poblaciones de las islas, entre las cuales había un republicano.

En la iglesia se cantó un Te Deum, cantando don Alfonso en la iglesia bajo paño.

Propone el monarca visitar las fortificaciones y cuarteles.

Para esta tarde está anunciada la recepción, que promete ser brillante, a juzgar por los preparativos que ya se hacen.

Don Alfonso muestra muy satisfecho de la entusiasta acogida que ha recibido en Mahón.

La regia comitiva llegará al anochecer a Palma de Mallorca.

Allí se espera la llegada del rey con gran impaciencia.

En Madrid se cree que esta recepción será la más entusiasta.

Un complot

Noticias de San Petersburgo dicen que se ha confirmado que el incendio del palacio de Seúl obedece a un complot que se tramaba contra la vida del emperador.

Hay muchos detenidos.

Port-Arthur

El estado mayor ruso continúa considerando que Port-Arthur es inexpugnable, y que por muchos experimentos y trabajos que realizan los japoneses no podrán arrancar a los rusos sus posiciones, y además ganarán considerables sumas sin resultar ninguno.

Avisados los bomberos, han acudido al lugar del siniestro, logrando dominar el fuego a los pocos momentos.

Sin embargo, no ha podido evitarse que hayan quedado reducidos a cenizas muchos de los folletos y expedientes.

El atentado

contra Maura

Ante el juez instructor han declarado los criados, amigos y compañeros de Miguel Artal.

Nada de particular han dicho. Se han ratificado en que ignoraban los propósitos de Artal, a quien siempre han tenido por un exaltado de ideas.

Miquel también ha prestado nueva declaración, diciendo que Maura como hombre le es muy simpático, pero que como presidente del Consejo le odia con sus cinco sentidos.

Ha manifestado también que no está arrepentido de lo hecho y que espera tranquilo el fallo del Tribunal.

Hoy le será levantada la incomunicación a Artal.

El juez especial ha recibido la declaración que el tío del procesado hizo en Madrid.

Tan pronto como estas diligencias estén terminadas se dará por concluido el sumario.

El general Martitegui

Desde Baleares marchará el general Martitegui a Castellón, Valencia y Alicante, en donde revisará las fuerzas de la Guardia civil.

Desde estos puntos regresará inmediatamente a Madrid.

Niña quemada

De Murcia dicen que una niña de tres años ha sufrido graves quemaduras en las piernas y diferentes partes del cuerpo a consecuencia de habersele incendiado las faldas.

De Rusia

Dicen de París que el zar ha dispuesto que se entregue una crecida cantidad de dinero a la viuda del almirante Makaroff, además de los ocho mil duros que le quedarán de pensión anual.

Los chinos se acercan con interés a la Manchuria, y se teme que rompan en breve la neutralidad, combatiendo a favor del Japón.

Es un hecho que mañana sale de San Petersburgo para Port-Arthur el almirante Skridfor, sustituto de Makaroff, a fin de ponerse al frente de la escuadra rusa.

Los últimos despachos oficiales de la guerra dan cuenta de un encuentro entre rusos y japoneses, en el cual han tenido grandes pérdidas estos últimos.

Las fuerzas rusas al Sur del río Yalú pasan de 25.000 hombres y muchos cañones.

Los japoneses, contando los últimos refuerzos no cuentan 14.000.

Detalles

Madrid, 20-6 t.

Se reciben nuevos despachos de Mahón con noticias del viaje regio.

A recibir a don Alfonso salieron los alcaldes de todos los pueblos de la isla, algunos de los cuales son republicanos.

El «Girald», al entrar en el puerto, fué recibido con aclamaciones por las tripulaciones de los barcos surtos en la bahía.

En los muelles se veían muchas señoras y señoritas que adornaban sus sombreros con lazos de colores nacionales: al entrar el barco agitaban sus pañuelos.

El crucero «Lepanto» hizo los honores de ordenanza.

El rey desembarcó en un templo preparado al efecto.

Allí fué cumplimentado por todas las autoridades.

El alcalde pronunció un cierto discurso de bienvenida, en el que se congratulaba de que el viaje redundara en bien de la prosperidad de Mahón: elogió a don Alfonso XII, al que llamó monarca pacificador de España, y terminó dando vivas al rey, a la reina y a Maura.

El rey llegó al muelle en la falandra «Bella Mahonesa», tripulada por jóvenes de la buena sociedad.

La comitiva, en coches, se trasladó a la iglesia de Santa María, donde se cantó el «Te Deum».

En el coche iban el señor Maura y el alcalde de Mahón.

En este trayecto ocurrió un percance: se abrió la portezuela de uno de los coches y cayó de espaldas al suelo el concejal don Antonio Vifien, por cuya salud se interesó luego el rey.

Las calles estaban alfombradas de flores.

Desde la iglesia al Ayuntamiento, donde se celebra la recepción, el rey fué a pie.

Agasajos militares

En el ministerio de la Guerra se han recibido telegramas de la Mandchuria diciendo que los jefes y oficiales del segundo regimiento de cosacos de Nirkhin festejan en la estación de Maiyuric la llegada de los representantes militares de España y han brindado por la prosperidad del ejército español.

Sentencia de muerte

La Audiencia de Albacete ha sentenciado a la pena de muerte por el delito de asesinato a Herminio Ibáñez.

Más de Mahón

Telegrafían de Mahón diciendo que desde la iglesia el rey don Alfonso se ha dirigido a pie a la casa consistorial, pisando un suelo completamente lleno de flores y ramas, siendo muy aclamado por la multitud.

En el Ayuntamiento se asomó el joven monarca al balcón para presenciar el desfile de tropas.

La recepción ha resultado brillantísima.

El conocido industrial señor Orfila le ha regalado unas magníficas botas de color.

Después de la recepción visitó el rey la fortaleza de Isabel II, regresando luego a bordo del cañonero «Girald», en donde almorzó.

De allí marchó a Fernelle, en cuyo puerto le esperaban formadas las tropas.

El trayecto que media desde el puerto a la iglesia estaba caprichosamente engalanado.

Al rey le acompañaba el príncipe Jenaro de Borbón, hermano del príncipe de Asturias.

Don Alfonso ha donado diferentes cantidades para los pobres de Ciudadela, Fernelle y Mahón.

El «Nuevo España»

Durante la travesía del cañonero «Nueva España» un violento golpe de mar desprendió un bote, resultando heridos los contramaestre y el condestable del barco.

Desgracias

En Cureri, Municipio precelato, han sido destruidas varias cabañas donde se albergaban los obreros de las minas, los cuales quedaron envueltos entre los escombros y la nieve.

De un centenar de obreros sólo han logrado salvarse, según unos, 25, y según otra versión el número de muertos asciende a 80.

Se trabaja activamente para extraer de los escombros los cadáveres.

Crisis

Tan pronto como regrese el señor Maura de su expedición dícese que se planteará una crisis parcial, saliendo del Gabinete el señor Rodríguez Sampedro, dejando León y Castillo la embajada de París.

Añádese que al señor León y Castillo le sustituiría en el cargo don Raimundo Fernández Villaverde y en caso de que éste no lo aceptara sería nombrado el señor Dató Iradier.

Hundimiento

Telegrafían de Murcia diciendo que en Hotana (?) y durante la celebración de una función de circo portátil, se hundió una gradería produciendo grande alarma entre los expectadores pero afortunadamente no hay que lamentar desgracia personal alguna.

Huelga

En Budapest ha estallado la huelga de empleados de los ferrocarriles.

En todo el territorio húngaro no circulan más trenes que los de la línea del Sur, pertenecientes a una empresa particular.

Cosas de la guerra

Dimisión

En San Petersburgo circula el rumor de que ha presentado la dimisión del cargo de virrey de Siberia el general Alexiéf.

Barcos a pique

También comunican de San Petersburgo que circula el rumor de que la escuadra rusa de Wladivostok ha conseguido echar a pique a varios transportes japoneses que conducían a bordo tropas para el desembarco.

Makaroff

Ha sido hallado el cadáver del almirante ruso Makaroff, muerto heroicamente en Port-Arthur.

El rey Leopoldo

Participan de Bruselas que se ha dictado sentencia en el pleito de los acreedores de la princesa Luísa contra su padre el rey Leopoldo de Bélgica.

El tribunal considera el contrato matrimonial del rey Leopoldo con la reina Enriqueta como un tratado político excluido del derecho común, y absuelve al monarca, conque el pago de las costas a la parte actora.

Registro

Comunican de París que la policía de París, Londres y Roma, ha practicado registros domiciliarios en las casas de gentes sospechosas de hallarse afiliadas a la sociedad secreta descubierta en San Petersburgo, cuyo plan consistía en lanzar desde un balcón una maleta llena de explosivos en el momento en que pasara por debajo la comitiva regia frente al Hotel del Norte.

Colección de la Bolsa del día 20

Table with columns for market items and prices, including Banco de España, Tabacaleras, Cambio con París, etc.

Giros y cartas de crédito sobre las principales plazas de España, Europa y América, cuentas corrientes, depósitos, compra y venta de valores españoles y extranjeros, cambio de moneda y toda clase de operaciones bancarias.

Canje en el acto de títulos convertibles.

¿Qué diferencia!

¿Qué diferencia hay entre el precio de las píldoras Pink y el de un medicamento ordinario? Algunos céntimos.

Esta pequeña diferencia se convertirá en gran ventaja para nuestra salud.

Un medicamento que cure será siempre barato hasta cuando sea caro.

Un remedio barato que no cure será inútil y por lo tanto el más caro.

Las PÍLDORAS PINK

curan: anemia, clorosis, debilidad nerviosa, debilidad general, reumatismo y dispesia.

Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintina pesetas las seis cajas.

Un médico queda encargado para contestar gratuitamente a todas las preguntas respecto a las píldoras Pink que sean dirigidas a nuestro representante en España, Frans Janssens, Plaza Universidad, 7, primero, Barcelona.

Oveja Argentina

Procedentes de la Argentina, han llegado al Puerto de Pasajes, y llegaron anoche a esta capital, una buena partida de ovejas que son dignas de ver por su clase y calidad. Se venderá dicho ganado en los puestos de Galo San Martín.

Dependiente de barbería

En lade don Anacleto Z. Ibañez, en Haro, se necesita uno que sepa cumplir con su obligación.

Círculo Logroñés

Patatas fritas a la Inglesa a 0'25 pesetas ración

Aktieselskabet Det Vestindiske Kompagni The West-Indian Company Limited.—Copenhaga.

Nueva línea de vapores Correos Dinamarcenses subvencionada por el Estado.

Viajes directos de Bilbao a la Habana en doce días y en diecisiete a Veracruz. El magnífico vapor trasatlántico

S. T. CROIX

saldrá del puerto de Bilbao el 6 de mayo próximo, admitiendo carga sin trasbordo y pasajeros, a quienes se dará esmerado trato, para los puertos de Habana, Veracruz, Tampico y Progreso.

Para informes dirigirse a su consignatario don Carlos de Maruri, Barroeta Aldamar, B. O., Bilbao.

Gaceta de Madrid

Para suscripciones, anuncios y cuanto se refiera a la publicación, entenderse con el representante en esta provincia don Darío Valdés Herreras, 80, Logroño.

Cocinas económicas

El inventor de la verdadera COCINA ECONOMICA, señor Estefanía, de Haro, la garantiza de la manera más sólida, asegurando a sus favorecedores por lo menos un 50 por 100 de economía en combustible sobre todas las cocinas económicas, y para más afirmar esta verdad no tiene inconveniente en colocar cualquiera de sus cocinas sin recibir importe alguno hasta que las quejas estén satisfechas de lo dicho.

Dirigirse a dicho señor Estefanía, en Haro, 6 en Pamplona, calle de la Compañía, 17.

Herrero y Riva

BANQUEROS. Logroño

En el local del nuevo Instituto, habitación del conserje, se plancha para el público, como se viene haciendo para las casas más distinguidas y camiserías más acreditadas de esta capital. —Se lava la ropa.

Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos dos del de Pasajes al de Montevideo y Buenos Aires y a todos los puertos de América, a precios sumamente baratos.

Para más informes, dirigirse a D. Antonio Iruarte, de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de Iruaz y C. de Buenos Aires.

Representante en esta provincia don Juan Francisco Pando.

Se alquila un espacioso local en la planta baja de la casa número 44, Bretón de los Herreros. Informará el portero.

Acete Se vende a 20 pesetas cántara de la Casa Blanca Espartero núm. 1, entresuelo, derecha.

HERNIAS (quebraduras)

deformidades de huesos Aparatos mecánicos reguladores

Llegará a Logroño y recibirá en el Hotel Comercio los días 22 y 23 del actual, de once a seis, el Director Técnico y Representante Ortopédico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados 34 y 36, a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de HERNIAS (quebraduras) y deformidades óseas.

Vistos todos los aparatos herniarios conocidos, sólo utilizan para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor Contentivo curativo para las HERNIAS porque reduce, contiene y cura, sin permitirles salir, aunque tosa fuerte ó haga esfuerzos el paciente.

Sólo estará en Logroño, los días 22 y 23 de abril en el Hotel Comercio.

En Madrid en el Gabinete del Médico Director, Preciados, núms. 34 y 36, Gabinete Mecanoterápico.

COSTURERA

Se trabaja en toda clase de ropa blanca; especialidad en la de caballero. Bretón de los Herreros, 42, entresuelo.

Novedades de CAICEDO.—Haro

Los que de antiguo conocen esta casa y están acostumbrados a ver los géneros que en ella se venden, dicen muy bien: para telas bonitas y de novedad CAICEDO.

Sobre todo este año ha recibido para la temporada de verano un inmenso surtido en Lulinas seda para blusas, cortes de vestido en lana, cefnos, cañaneros, flenzos gran fantasía etc., etc., que todas las señoras que lo vean han de quedar satisfechas del buen gusto de esta casa.

Casa en venta

Recien construida en la calle del Marqués de San Nicolás, letra A. En la letra P. de la misma calle, informaran.

Lola Pérez MODAS

Tengo el gusto de participar a mi numerosa y distinguida clientela y al público en general, que he recibido un inmenso surtido de sombreros modelos para señoras y niñas de lo más elegante que ha creado la moda para la próxima temporada, así como también una variedad completa en: formas, velos, flores, cancheros, etc., etc., teniendo verdadero empeño en dotar a este establecimiento de las verdaderas y últimas novedades como tendrán ocasión de probar por sí mismas las señoras que me honren con su visita.

Para evitar diferencias no paso aviso a domicilio.

Modas de los Hijos de Simeón Pérez Mercado, 33, Logroño

Herrador Se necesita un oficial, casita ó sultero, que sepa cumplir con su obligación. Sin buenas referencias es inútil presentarse. Dirigirse a Orrega, Veterinario de Villar de Arnedo.

Dependiente de barbería Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación en la de José Lasheras, en Centeoro.

Los nuevos híbridos productores directos

D. Cecilio S. de Záitegui Director de la «Crónica de Vinos y Cereales».

Utilísimo folleto para los viticultores por cuanto en él se exponen las magnitudes pecuniarias de los diversos híbridos productores directos más experimentados y acreditados.

Samario.—I. El injerto y los productores directos. II. Productores directos de Seibel. III. Productores directos de Couderc. IV. Productores directos de Castel. V. Planta Pardo. VI. El Pajarito Azul. VII. El Vinudat Moriss. VIII. 850 Zanj. IX. Teras número 20.—X. Gaillard número 2.—XI. Instrucciones para la plantación y cultivo de los híbridos productores directos.

Precio: 1 peseta 50 céntimos De venta en la Admón. de LA RIOJA

Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

El día 3 de mayo saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el vapor correo español

Reina María Cristina El 29 de abril saldrá de Bilbao el vapor

LARACHE

que admite también carga y pasajeros para Buenos Aires, con trasbordo en Cádiz al «Reina María Cristina». —Para ambos se admite carga y pasajes en 3.ª clase a 205 pesetas.

Para pasajes acudan al agente de la Compañía en Logroño, don Guillermo Moneo, calle de las Delicias, 9, 3.º (al lado de don Saustiano Marrodan).

Corte Francés Esperanza González, modista Recien llegada de Bilbao ofrece sus servicios, Mayor, 19, 1.º

Se arrienda el primer piso de la calle de San Roque, número 7, con agua y cocina económica. En la misma casa informarán.

NODRIZAS

Hay una soltera, de 19 años, leche de 20 días que desea criar en casa de los padres de la criatura. —Informar en calle de Carnicerías, 17, 3.º

Hay una viuda, de 34 años de edad, que desea criar en su casa. Informará en Haro, Bartolomé Alonso Barrasa.

Venta Ricardo Angulo, vecino de Anguciana, vende en buenas condiciones un arado de desfonde de tierras sistema «Ecart» para la plantación de vias americanas y seis bueyes, consiguiéndose una profundidad de 50 centímetros.

Oficial herrero Se necesita uno que sepa cumplir bien su obligación. —Dirigirse a don Saturnino Palacios, en Santo Domingo.

Ocasión

Una familia francesa que reside en un pueblito cerca de Burdeos, país muy sano y pintoresco aceptaría en pensión uno ó dos niños que quisieran enviar sus padres a seguir los estudios del colegio del Estado ó de la escuela primaria. —Educación perfecta, referencias a satisfacción.

En Logroño informará el Agente Consular de Francia D. Alejo Lépine.

Colocación La desea un joven soltero, para guiar un carro ó coche ó trabajar en almacén ó huerta. Informará don Juan Esteban, tienda de ultramarinos.

Planta de tomate y pimiento Véndese en la casa que se tituló «El Porvenir», carretera de Villamediana.

Arriendo En el camino de Villamediana y huerta de don Román Aranzana, se arrienda un corral para ganado lanar, el cual tiene descubierto (ó sereno) y vivienda para el pastor. —Para tratar con dicho señor calle Mayor, núm. 98, praí.

Ocasión En el Café del Comercio, de Luciano Garcia, se venden una mesa de billar y una máquina café, 100 tazas, todo en buen uso.

Se venden un caballo, arcos y beragua bretona, de seis años a toda prueba y un carro. Darán razón, Barrio-ceto, 19, 2.º

Casa en venta

Se vende la núm. 10 de la calle del Puente de esta ciudad. Informará don Guillermo Moneo, Delicias, 9, Agencia.

Aviso al público

Los talleres de graniclonería de Ortega que estaban establecidos cerca del Puente de Haro, se han trasladado a su antiguo domicilio, Haro de la Mata, 7 y 8 donde se ha introducido notables mejoras con objeto de servir con prontitud y esmero a su numerosa clientela.

No confundirse: Muro de la Mata, 7 y 8 entre los cafés Colón y Amescosos.—LOGROÑO

El anunciador eléctrico Orive

APARATO DE GRAN UTILIDAD PARA EL COMERCIO Este gran aparato es el único que está copatente de invención por 20 años en España, que anuncia por medio de Lámparas Eléctricas todo cuanto se desea. Los pedidos a su inventor y único constructor D. Julio Orive Gil, Labastida (Rioja Alavesa).

Chargeurs Réunis

El día 25 de abril saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires, el vapor

PAMPA efectuando la travesía en 23 días, sin escalas en el Brasil.

Es el primero y el más acreditado! Desconfíese de los imitadores, que no sólo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de Callicida y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el Callicida Escriba.

CALLICIDA ESCRIBA

122 años de éxito creciente! En la curación de los Callos y Durezas. Es inoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. — Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones, se obtiene una curación radical.

JARABE PAGLIANO depurativo y refrescante de la sangre del Profesor ERNESTO PAGLIANO. Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con MEDALLA DE ORO.

INTIMACION En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Está atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legalmente depositada.

500 PESETAS MENSUALES Todos pueden ganar vendiendo espléndidas novedades artísticas que inauguran una época nueva. Es una venta fácil, lucrativa, para la cual no se necesitan ni mucho capital ni garantía.

AFICIONADOS A LA FOTOGRAFÍA Todo cuanto necesitéis para vuestros trabajos os lo facilitarán en inmejorables condiciones los representantes exclusivos en España para la venta de las máquinas y materiales más perfeccionados que se conocen.

Servicios de la Comp. Trasatlántica DE BARCELONA Líneas de Cuba y Méjico. El día 17 de marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Alfonso XII».

VENÉREO FLUJOS SANDALO CLIN Tómase de 9 a 12 Cápsulas al día. CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

SOLUCION PAUTAUBERGE al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado El remedio de las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaz: las TOSES ACIENIENTES Y ANTIGUAS para curar: las BRONQUITIS CRONICAS.

SERVICIO de VAPORES para todos los puertos de América Para Montevideo y Buenos Aires los días 14 y 23 de cada mes. Precio 150 francos. Dos salidas mensuales para Chile.

Enfermedades del pecho (Catarros crónicos y tuberculosis pulmonar) Curación completa con las inyecciones de hétéol (cinamato de sosa) de B. Martín. De venta en las principales farmacias de Logroño.

MATÍAS LÓPEZ MADRID, ESCORIAL Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondants y dulces, varios. DE VENTA en todas las principales Confiterías de esta Depósito central: Montera, 25.

VINO PINEDO DE KOLA TÓNICO NUTRITIVO premiado con diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro en la Exposición Internacional de Marsella 1903 y en la Exposición Universal de Londres 1903 Grand Prix.

SI DESEA USTED TOMAR UN EXQUISITO CHOCOLATE COMPRE USTED EL DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS A 2. 2'50 Y 3 PESETAS PAQUETE CON CANELA SIN ELLA Y LA VAINILLA De venta establecimiento Vda. Galve

MR. D. RICHARD Aparatos para sulfatar El Relámpago.-Vermorel El Instantáneo.-Nicolás La Torpila.-Azufradora La Máquina para inyectar «BETHELOT», la más práctica y reconocida en Francia por su inyección fino seguro y práctico.

The Royal Mail Steam Packet Company Mala Real Inglesa Compañía de vapores paquetes, correos reales ingleses VIAJES RÁPIDOS a Montevideo y Buenos Aires (SIN ESCALA EN EL BRASIL)

SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado a la cabeza de los demás de su género. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación.

TOS POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU Remedio pronto y seguro. En las boticas. casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

PARA curar pronto y radicalmente la ciática y el reumatismo articular por antiguos que sean y sin necesidad de Baños ni Sulfatos, no hay medio más seguro hasta hoy que las inyecciones de SUEOSOXIGENADOS.

DEBILIDAD en el hombre y espermatorrea por abusos, insuficiente desarrollo, edad avanzada u otras causas. Curación rápida mediante un procedimiento físico-vital que el mismo interesado puede aplicarse. Detalles gratis por Correo. Escribir Dr. Ballester Marin, Director de la «Policlínica físico-dinámica», Conde Asalto, 18. — Barcelona.

ALMACEN DE Maderas de Construcción Sierra mecánica a vapor Venta de postes para Telégrafo y Electras. Precios económicos, puesta la mercancía en la estación de Miranda.

MAQUINAS SINGER PARA COSER Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales. PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS. LA COMPANIA FAB. SINGER Concesionarios en España. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura. UNICA SUCURSAL EN LOGROÑO 12, SAGASTA, 12

FOLLETIN DE LA RIOJA (54) MISS ROVEL POR Victor Cherbuliez que una mala caja donde uno se asfixia y cuya cubierta es el cielo. Como ella volviere la cabeza y dejase errar su mirada en el vacío, vio adelantarse por el puente del buque un hombre joven aun y que recordó haber visto en alguna parte, la cara pálida, expresiva, iluminada por dos grandes ojos negros de una belleza mística, los cuales, a fuerza de dirigirse a los espacios celestes, parecían mirar la tierra con desdén.

silenciosamente en la tierra, y lo que ha salido de ella, basta para dar sombra a toda una vida. Este misionero wesleyano, que se llamaba Glover, había pasado algunos años en Senagambia; había evangelizado los Mandingues y convertido secretamente a la hermana del rey de Saloum. Su salud se había destruido por el exceso de las fatigas y la influencia de un clima funesto; había venido a Europa a reponerse y se proponía volver a marchar dentro de poco para el África.

la conquista de almas que habitan en hermosos cuerpos; pero la gloria de convertir a una pecadora que había llenado la Europa con el estrépito de sus aventuras, era para tentar su celo y su ambición. El misionero usó de la elocuencia que da la perfecta sinceridad en tales coyunturas, escendiéndose así mismo. Después de haber hecho ver a su penitente la vanidad del mundo y la mezquindad de sus grandezas y placeres, le insinuó que el fastidio que la consumía era un aviso del cielo que reclamaba su corazón para darle verdadera paz; le expuso el misterio de la gracia, los rodeos que da para apoderarse de las almas perdidas, sus artificios, sus astucias, sus violencias, sus inagotables atenciones, el gozo y delicias espirituales que reserva a sus elegidos y que no comprenden los mundanos.

imprimía a su pálido rostro una devoción un poco romántica. Algunos pasajeros llegaron y la conversación cambió de tema. Mr. Glover contestaba con amabilidad a las numerosas preguntas que le dirigía lady Rovet tocante a su vida y a sus lejanos viajes. Ella le contó ciertas particularidades de la Senagambia, sus fatigas, sus campañas, la conversión de la princesa Mandingua que se vanagloriaba de haber atraído al Evangelio, su impaciencia por volver a África para terminar su obra. Con estos relatos, la imaginación de lady Rovet se inflamó. Los bosques de árboles desconocidos y de asombrosa magnitud, las sábanas inmensas donde vagan manadas de elefantes y de jabalíes, los serrallos negros, los negros bailando al son del tamboril, sus costumbres raras, todo esto se mezclaba en su espíritu con los misterios de la gracia, la paz de los elegidos y las felicidades de una conciencia regenerada.

sospechar que pudiesen faltar a sus ídolos ó a Mahoma. El retrato que le hizo del regio personaje acabó de entusiasmar a lady Rovet. Este corta-cabezas africano se le apareció rodeado de una aureola y de todo el prestigio de una imponente majestad. Decidió que el honor de convertirle le estaba reservado, que ella había descifrado por fin el indecifrable secreto de su destino, que su belleza haría este milagro, que Dios así lo quería, y que jamás predestinación alguna había sido tan manifiesta. Su porvenir se iluminó súbitamente con la luz más viva, y como Arquimedes, saliendo del baño, ella exclamó en la plenitud de su corazón: «¡Ya he encontrado!» Desde este momento concibió la firme resolución de acompañar a Mr. Glover a Senagambia, aventura bien diferente del ridículo viaje a la Meca, con el cual poco tiempo antes se había tontamente encaprichado. No se atrevió, sin embargo, a decirselo al misionero en el momento; se contentó con darle las gracias por todo el bien que le había hecho; le declaró que le encargaba el cuidado de su alma y que ella pensaba no dejarla ya hasta su muerte. Mr. Glover aseguró que estaría más orgulloso y más satisfecho de haber dado a Dios a lady Rovet, que una princesa mandingua, y con seguridad no mentía.

ciones, que el barco hizo escala delante de Thonon sin que lady Rovet se apercibiese. No salió de su preocupación hasta llegar cerca de Evian, donde bajaba Mr. Glover, aunque se proponía continuar su marcha. Recordó ella que su hija había sido robada por Mr. Gordon. Al desembarcar, contó sus desgracias maternales a su nuevo director, y le rogó la dirigiese con su prudencia, comprometiéndose a respetar sus consejos como oráculos. El tomó parte muy activa en su pena, de la cual le habló como hombre de sentido y de corazón, y habiéndose puesto a su disposición, convinieron en alquilar un cache y marchar a Thonon lo más pronto posible. Mientras tanto, Raimundo había terminado su viaje. Llegó a la posada más acreditada del país y se informó del paradero de Mr. Gordon. El hostelero, hombre jovial y don. El hostelero, hombre jovial y don. El hostelero, hombre jovial y don. El hostelero, hombre jovial y don.